
02/031103 22002244 .. 0011 .. 0055 星 期 五

编 辑 唐 舸 崔 嘉 毅

英国人马克·斯文顿眼中的临港：

一个努力改善人们生活的地方

外国人
在上海

制图 / 潘文健

| 为北京奥运会设计生产漏水检测系统

马克是一名磁场测试系统专家，在传感器技术及测试领
域已积累了 30 年的工作经验，先后担任过英国巴庭顿仪器
有限公司总监、技术主管；豪迈水管里公司总工程师以及
AB汽车电子总工程师。
他精通磁通门检测系统的设计和亥姆霍次线圈的设计，

其设计的反馈式三轴亥母霍茨线圈系统代表了当今国际尖
端水平。
这个英国人和中国最早的历史可以回溯到 2008 年北

京奥运会，在豪迈水管理公司任职期间，马克作为项目带头
人设计并生产制造了基于声学传感器和数据记录仪的铂马
漏水检测系统。
这套系统是当时国际上最先进的主动型漏水检测系统，

该漏水检测系统于 2007 年被北京市自来水集团引进使用，
保证了 2008年夏季北京奥运会的用水供给。
“漏水的发生在哪里都是很正常的事情，但当全世界关

注的焦点都集中在北京奥运会上时，这种情况就可能会带来
很多负面报道和影响。”马克回忆，“作为一名工程经理，我
带领自己的团队进行了产品的设计并顺利交付。团队与我们
的中国同事一起进行了长达数月的研究，然后又花了大概三
个月来做设计工作。之后，再用几个月的时间进行验收，以获
得在中国销售该产品的批准。那是一个相当大的合同，大约
有 1千万人民币，而那已经是 15年前的事了。”
4年后，他们为伦敦奥运会提供了同样的产品。但那是

两套系统，马克解释，为北京奥运会设计更难。
“因为伦敦奥运会使用的是一种标准产品，它是基于无

线电的产品。而北京奥运的产品设计难在哪里？北京的无线
电频率是我们没有接触过的，我们一开始不知道这里的无线
电频率是多少，以及在中国所允许的无线电频率是多少。频
率不一样，传感器和从传感器收集数据的能力都完全不同。”
2008年 8月 8日，当身在英国的马克在电视机前观看

北京奥运会开幕式的时候，他难以抑制自己的自豪。“设计
这样的产品，永远是我的动力所在。虽然你看不到产品，但你
知道，几百只探测器此刻就埋在地下，它们就在那里。”

| 临港政府和工作人员的热情让人印象深刻

2009 年，马克第一次来中国出差，去的是深圳。
“我当时说，自己再也不要来中国了。”回忆往事，他哈

哈大笑。
“因为我当时经历了一次非常糟糕的商务旅行，我不了

解这里的一切，因此带给我的文化冲击太大了。15年前的深
圳仍然是一个发展中的城市，地铁也很少见。但后来，随着我
一次次‘被迫’回到中国出差，我在这个过程中逐渐爱上了
这个国家。”
刚决定和丁博士共同创业的时候，两人在四处寻觅地点。
他们的启动资金并不多，因此必须精打细算。办公场地

的租金不能太高，但又要有好的产业链上下游资源。
就这样，他们最终选择临港新片区落户。
“从我的角度来说，这里的政府官员和工作人员的热情

给我留下了深刻的印象。作为一个外国人，每年我都必须获
得新的工作许可和签证，直到我获得永久居民。因此过程其

实很繁琐，但他们的办事效率无可挑剔。”马克说道，“不可
避免的，在办理类似事务的过程中你有时候会遇到一些障
碍，但他们会告诉你，需要做些什么就能绕过这些障碍。他们
总是不厌其烦地说‘这是你需要做的’‘你必须那么做’，所
以你有种感觉，即他们是在和你一起工作。”
创业的过程永总是不易的，马克透露，在很长一段时间

里自己和丁博士的薪水都是打折的。因为他们需要不断地注
入资金，进行设计和开发生产。直到大约半年前，随着公司一
步步走上正轨，他们终于不用再克扣自己的薪水了。

| 每个人都是“移民”，都愿意进行合作

海空添马是一家新兴科技领域企业，产品主要应用于地
球物理、航空航天、地质勘探、新型医疗设备等领域。每一个
现代化项目都离不开各类传感器，而且越是高端的应用，对
传感器的精度要求也越高。
但他们目前仍是一家小微企业，共有 4 名全职员工，和

5名兼职员工。
“不过，创新园区的优势就体现在这里，集聚在园区里

的都是相似的人才，都是创新型的科技人员，因此流通起来
很方便。”由于公司规模有限，他们不能雇用太多从事全职
工作的员工，“但有需要的时候，我们可以在隔壁大楼里或
者附近的园区里找到合适的人才，为我们短期打工。因为我
们与大公司完全不同，有时我们只需要人来兼职几个星期，
共同完成项目。”
园区氛围很好，“每个人都是‘移民’，无论他们来自中

国的其他省市还是像我一样来自国外，他们如今都‘移居’
到了临港，到了这个园区。因此每个人都面临着自己的不确
定性，这也让人们变得更加友好。”
马克欣喜地看到，“园区里的每个人都愿意和其他公司

的人进行合作。因为，每个人都面临着自己的困难。而通过合
作，你们可以互相帮助，互相壮大。”

| “我尝试了无人驾驶的出租车”

和很多在临港工作的外企高管不同，马克选择住在临
港，他在这里租房。“我爱上了这个地方，这里一切都是新
的。比如在出租车上的创新，你很快就可以扬招无人驾驶的
出租车出行了。”
马克得意地表示，自己已经试过了。虽然车上有驾驶员，

但那是为了保险起见，根本上并不需要驾驶员做什么，车辆
完全是自动驾驶的。“就在这条路上，有一个无人驾驶汽车
的测试场地。在这个场地上，你可以看到各类无人驾驶的自
动汽车，比如出租车，比如卡车。无人驾驶的出租车还没有正
式推出，但它已在测试的最后阶段。”
马克赞叹：“这太了不起了，我期望它早日可以正式上

路。除了无人驾驶的出租车，临港还有氢动力自行车。它没有
电池，而是以氢气为燃料来产生电力。这里还有很多新奇的
玩意儿，而作为一个科研人员，我非常喜欢这些小发明。”
在英国，也有一些新建的城市，但是马克说，临港和它们

的感觉是如此不同，“我推荐所有想从事科研工作的人都来
临港，这里的氛围是如此开放，我对未来充满期待。”

晨报记者 沈坤

英国人马克·斯文顿带着新闻晨报·周到
记者在位于上海临港新片区的留创园里逛

逛。“临港有很多园区，”马克说，“而这个园区
的特色在于， 里面集中的大多是像我们这样
的初创公司。 ”

12月 26 日，马克没有像很多在中国工作
的老外们那样在最近这段时间回国度假，他
说，自己已经五年半没有回过英国了。

事实上， 自从于 2018 年来中国定居前，
他就决定不再回去了。在那里，他经历了婚姻
的破碎和在很多事情上信心的破灭。“因此我
下定了决心，我要搬家，要搬到国外去。”马克
说，“不是去度假，不是去出差，而是真正让自
己‘沉浸’在其他地方。 ”除了中国外，他还有
两个潜在选择：美国和西班牙。在这三个国家
中，中国第一个为他提供了工作的机会。

2018 年，他先去了深圳。2021 年 7 月，他
和丁乐慧博士在留创园里成立了上海海空添

马传感技术有限公司。两年半过去了，这个英
国人爱上了临港。 “我是一个科研人员，而临
港对科研工作的热情巨大， 给了我们各方面
的支持。 ”

61 岁的马克正在申请自己作为外籍专
家的医疗保险， 他有望成为该项新政的第一
个试行对象。 “在过去，以我的年纪来说是不
可能获得医保的。”马克说，“但这就是临港新
片区的特殊之处， 这是一个一直在积极开拓
新政策的地方， 这是一个一直在努力改善人
们生活的地方。 ”


